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Date of Sermon：2007年三月 18日 

基督的見證-施洗約翰的典範（一） 

新竹歸正福音教會皮敦文講稿 

再談「過去→未來→現在」的歷史觀 

美國諮詢顧問機構估計，2005年全球財富總金額達 88.3兆美元，2006年突破 100兆美元。當人的

財富加增時，必盡各種方法以保財而不流失。基督教因順著世人這保產的需求，遂以教會之名提供類

似的服務，廣告著只要你以信心向上帝求，大能的上帝必因著你的信心應允你所求。因此現今教會充

斥著張嘴的教徒，肆無忌憚地向上帝禱求以滿足他的不滿足，卻不問這些禱告的應允是否出於上帝。 

大家聽到上週有關基督徒的歷史觀的信息之後，明之者必可脫離這錯誤，並明告他人（包括自己的子

女）這錯誤的所在。我們都知道「人無遠慮，必有近憂」，但上帝藉著基督的復活帶領我們遠慮至末日

之時，因那日我們都要復活。但，我們怎肯定這未來復活之事必發生？上帝就先帶我們回到過去，看

到基督的復活是過去的既定事實，因為基督的復活是我們初熟的果子，故我們未來的復活必然發生。 

事實上，這看過去、知未來、定現在也是我們生活的處事原則。譬如說，公司請人必要申請者填寫履

歷表，好藉之判斷其才幹是否符合未來發展所需，若是，則聘任之。這豈不是典型的「過去→未來→

現在」的模式。 

這歷史觀關係到基督徒彼此之間生命的聯結 

基督徒彼此之間若要有生命的互動與聯結，這歷史觀的建立則是必要條件。試想，一個只關心他現世

安危的基督徒怎聽得進那知道過去而關心未來安危基督徒的任何一句話。前者必以「沒有立即的需要」

的態度聽聽而已，根本不願意再與後者作進一步的互動，因話不投機半句多。 

處境化的不宜 

從這歷史觀來看華人教會近百年來的發展，由於受到處境化（contextualization）運動的影響，試圖將

福音與中國文化結合，好使自己的同胞不排斥福音。但是，若太專注現世處境的問題，而不依照聖經

將過去和與過去有關的未來先傳揚清楚，處境化必有後遺症產生。聚會所的偏差便是一例，現在的他

們已經熱愛維護他們教會的尊嚴甚於維護基督的主性。 

不受今日求神拜佛以保產解災所影響，並在上司同事脅迫時堅守立場 

知道了這歷史觀之後，必然不受今日求神拜佛以保產解災所影響。並且當你的老闆或同事在公司存亡

危急之際，他們在求神拜佛以保產解災的同時，也要你禱告你的上帝幫忙，你會堅守立場，知道如何

回答他們。 

魔鬼使人定睛於現在 

當你思想「過去」和「未來」，必發現魔鬼「過去」被擊敗，未來也被「擊敗」。因牠無法在這兩個時

間區塊工作，故牠唯一可以吸引人注意的時間區塊就是「現在」。從魔鬼試探我們的主的技倆上，可見
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一斑。牠在主耶穌挨餓之際，試探他可否變石為食以解決他現今的缺乏；牠又將現今萬國榮華指給耶

穌看，要他拜牠。 

可悲的是，撒但也用這些技倆控制基督的教會，使之愛談現在，乏論過去和未來。 

這歷史觀又讓我們看到上帝的心意在教會，不在福音機構 

基督徒當以教會服事為先，後再服事福音機構。有些基督徒愛在福音機構服事，因那些服事是可受人

誇獎的服事，是可看到果效的服事。教會傳道的中心信息是基督的死與復活，而這樣服事的果效通常

是看不到的。但是，這歷史觀卻讓我們看到只有教會才會以此為中心。知此，在教會裏的任何服事，

無論多麼小都是重要的，為的是使教會站穩腳步傳講基督的死與復活。 

「有一個人，是從上帝那裏差來的，名叫約翰」 

「光照在黑暗裏，黑暗卻不接受光」是鐵一般的事實，任誰也無法改變之。當人處在這悲慘的情況下，

上帝特特差來了一個人，他的名字叫約翰。「約翰」這個名字是天使長加百列特別交待撒迦利亞為孩子

當取的名字，以利沙伯也在孩子出生後第八日受割禮時要叫這孩子是約翰。而從「約翰（Johanan）」

這名字本意是 gracious來看，我們即知上帝這一差派的行動正是對處在黑暗之人的恩典行動。而這個

行動是確確實實發生在人類歷史當中，因聖經說，「有一個人，名叫約翰」，故施洗約翰確有其人，他

所作的事是確有其事的。而第六節已特別寫出一個人的名字，福音書從此便從 general進展到了

particular。 

施洗約翰的父親撒迦利亞 

新約聖經除了記載基督的誕生之外，也記載了施洗約翰的誕生，這是施洗約翰極大的殊榮，是其他人

少享有的。施洗約翰的生對於撒迦利亞與以利沙伯這對夫妻而言是莫大的驚奇，因為他們的身體已經

老邁，不可能有後代。然，上帝對此事的命定早就記在主前 712年的以賽亞書 40:3：「有人聲喊著說：

『在曠野預備耶和華的路，在沙漠地修平我們神的道。』」也記在主前 425年的瑪 3:1：「萬軍之耶和華

說：『我要差遣我的使者在我前面預備道路。你們所尋求的主，必忽然進入他的殿；立約的使者，就是

你們所仰慕的，快要來到。』」從來沒有人會想到上帝居然選了這一家人作為預備祂兒子道路的家庭。

這再一次展現上帝的救恩歷史默默地在人類歷史中進行著，而這歷史絕無可能由人來引導的。 

在紀律中得聽主言 

撒迦利亞乃是按班次在上帝面前供祭司的職分，照祭司的規矩掣籤，得進主殿燒香，眾百姓在外面禱

告之時才從天使長加百列得到這賜子的消息。這事給了我們一功課就是，大眾聚會必須要有紀律與規

矩，這樣才可能聆聽信息。所以，我們當自省並自律，嚴肅地看待主日崇拜的時刻，隨時察覺自己的

行為，好使彼此能安心敬拜聽道。 

撒迦利亞成了啞吧的啟發 

撒迦利亞聽了加百列之語便起了疑惑，這疑惑對一年邁的老人家來說是自然的反應。既然是自然的反

應，為什麼天使長要使撒迦利亞不能說話？(1)他禱求上帝一個孩子，現在蒙應允了，且在聖殿中蒙應

允，他還驚慌害怕且不信；(2)對百姓來說，要知道施洗約翰乃因神蹟而生，要他們特別靈敏這事，注

意施洗約翰將來的作為。第一點告訴我們，禱告要真，說話要算話；第二點告訴我們，我們常常遲鈍
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上帝的作為。施洗約翰可能很小就失去雙親，故他住在曠野，身穿駱駝毛的衣服，腰束皮帶，喫的是

蝗蟲、野蜜。當他顯明在以色列人面前時，百姓可能忘記他這特別的出生。 

撒迦利亞成了啞吧對他而言是極不光榮的事。撒迦利亞是祭司、是義人、在聖殿服事、又年紀老邁，

光這幾點加起來就知可見他的地位不低。一個受眾人敬愛，又在眾人面前工作的人，突然經此變故，

該是多麼羞愧的事！但是，撒迦利亞並沒有因此自暴自棄，不因成了啞吧而埋怨，他反而在這段時間

重新檢視他的信仰，好好地認識舊約的真理。於是，他的信仰有了一百八十度的轉變，上帝的存在已

不是課本上的一個課題，而是一個實際。持這樣正面態度的撒迦利亞，已經將自己的人生歷史與上帝

的救恩歷史合而為一，舊約對他而言不再是遙遠的事，於是他再次說話之際便說出了撒迦利亞頌。 

從上帝使撒迦利亞成了啞吧這事上，我們看到了上帝在祂百姓身上的責罰必有美意。乍看之下，撒迦

利亞成了啞吧是禍，但是細想之卻發覺這是撒迦利亞的大福。試想，若撒迦利亞看見了天使，聽到了

天使之語，他的信仰尚未歸正之前，當他走出聖殿後，會說些什麼？撒迦利亞頌，還是他的經歷？後

者是大有可能，尤其在敬重天使的猶太人之間。然，撒迦利亞成了啞吧，他才有機會去思想。 

撒迦利亞的經歷讓我們學到在自己或他人遇到苦難時當如何反應：發生在自己身上時當靜心省察，因

為苦難必出於上帝的美意；發生在他人身上時，要有智慧處理，不一定要馬上去幫助他（若撒迦利亞

未將加百列所說的「直到這事成就的日子」聽進去而尋醫診治啞巴症，他還會說出撒迦利亞頌嗎？） 

最後，撒迦利亞再度站在眾人面前時所說的乃與上帝救恩歷史有關。反觀今日教會見證所說的僅與他

的經歷有關，與上帝救恩歷史無關，孰正孰誤立時明朗。 


